

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL.

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XV.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.
La CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 23 DE JULIO DE 1878.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranza del giro mutuo.—Anuncios y comunicados a precios convencionales.

N.º 1.046.

LA CRONICA.

¡POBRE PAÍS!

¿Hasta cuándo seremos víctimas de la paternal administración del gobierno que rige los destinos de nuestro infortunado país? ¿Hasta cuándo seremos víctimas de los errores económicos y de los irritantes privilegios? ¿Cuándo llegará el venturoso día que salgamos del estado angustioso en que nos ha colocado el gobierno por sus propias faltas? ¿Cuándo imperará en las elevadas regiones del poder el criterio de lo justo, de la equidad? ¿Cuándo la administración dejará de paralizar los esfuerzos de los ciudadanos, apoderándose de todo lo que promete beneficios? La Providencia, que derrama torrentes de nuevas teorías de derecho político sobre la privilegiada imaginación del Sr. Cánovas no querrá, por misericordia, derramar en su mente algunas verdades económicas? No, no quiere sin duda, cuando el gobierno que ese señor preside, se inclina, en punto á sistema tributario, con preferencia, por el absurdo de las contribuciones indirectas. Si, eso es: es preciso que cada uno pague, no en razón de lo que tiene, sino por lo que necesita para vivir.

CORRESPONDENCIA EUROPEA.

Exposición universal.

París, Julio 16.

El principio de la galería consagrada al traje y sus accesorios es asustador; comienza con fusiles, revólvers; ya veremos que acaba con juguetes; entretanto, conviene fijarse en la curiosa instalación de una sociedad de tiro; viene después la exposición de uniformes que hace el ministerio de Marina y las colonias; por último se entra de lleno en el departamento de las telas de algodón, hilo y lana, y como antesala á la magnífica colección de sedería de Lyon. El lujo de los trajes femeninos continúa alarmando á los moralistas, que hacen siniestros augurios sobre la decadencia definitiva de la sociedad actual; la colección de sederías lionesas, por sus tejidos, sus delicadas tintas y sus variados dibujos seduce realmente al espectador, pero todo aquello está muy distante de la prodigalidad en los trajes de las mujeres, llevada en siglos pasados al punto de que un vestido costara 14 000 escudos: son hoy rarísimos por fortuna los que tienen semejante precio; en cambio se hallan al alcance de clases muy modestas, terciopelos y telas de seda que otro tiempo monopolizaban exclusivamente unas cuantas familias privilegiadas. Lyon, el gran centro de sedería fran-

De todas las contribuciones injustas, ninguna lo es tanto, ni es tan vejatoria, como la contribución de consumos.

No vamos á discutir ahora si el sistema mixto es el más racional económicamente considerado, ó si debiera preferirse el que tiende á investigar dónde existe la riqueza, para que esta solo sea tributaria al Estado. Vamos solo á poner de relieve el criterio vicioso que ha presidido al reparto de esa contribución.

Parecía natural que se hubiese tenido en cuenta la riqueza y fertilidad de las provincias y su población, á fin de aproximarse todo lo posible á una justa equidad, al repartir los *setenta y cuatro millones trescientos mil pesetas* que corresponden en el act. al ejercicio á la renta de consumos, por cuya cantidad tenemos que pagar cada español, para satisfacerla, *cuatro pesetas treinta y siete céntimos* con arreglo al censo de población de 1860 que arroja 15.673,484 habitantes.

Pero pedir equidad á una administración sistemática, es pedir que las leyes de lo inmutable se modifiquen y nosotros no podemos pedir lo que tenemos el convencimiento de que no ha de suceder.

Provincias ricas y fértiles, dice el

cesas, en 1564 solo contaba 1.200 obreros; desde el siglo XVII esta industria se desarrolló hasta elevar la cifra anual de su exportación á 40.000.000 de frs. La revocación del edicto de Nantes vino á interrumpir esta prosperidad expulsando á muchos obreros protestantes: tardó en volver, pero en 1787, en vísperas de la revolución, se contaban ya 1.800 talleres con 80.000 obreros, que quedaron reducidos durante el imperio á 12 000; actualmente se cuentan 120.000 trabajando en 400 fabricas, tan importantes muchas de ellas, que hacen operaciones anuales por valor de 10 á 15 millones de francos: á más de Lyon hay otros centros dedicados á la manufactura de sederías, para muebles y en forma de ciutras, galones, trencillas, etc.

Nos hallamos en el terreno de los encajes, y también en esto somos más juiciosos que nuestros antepasados; por de pronto los hombres no los usan como hace un siglo, cuando se consideraban de rigor en los puños largos llamados llorones y las chorreras en las camisas, todo ello puesto en moda por jóvenes de la nobleza á quienes no incomodaban aquellos obstáculos al rededor de las manos, porque no tenían por costumbre dedicarlas á trabajo alguno. Pasaron por fortuna los tiempos en que el rodapié de encaje para la cama de una recién parida costaba cien mil francos y otros tantos el alba con que oficiaba el cardenal de Rohan. Los expositores de encajes franceses son es-

periódico *Los Debates*, «pagan muy poco; provincias pobres y de suelo árido se hallan á la cabeza; pueblos que eran muy populosos antes de 1860, han quedado reducidos á pocos habitantes, mientras que en otros sucede lo contrario; sin embargo, todos pagan hoy por el censo antiguo; de aquí resulta una desigualdad irritante é incomprensible.»

Resulta, por ejemplo, que en las capitales de provincia, Castellón paga á razón de 4'88 p. sesas por habitante; Zaragoza á razón de 6'87; Alicante á razón de 6'10; Málaga, la rica, la fértil capital de la provincia de Málaga, paga á razón de 10'76 pesetas y mientras tanto, Soria, la pobre, la miserable Soria, cuya capital no llega á 6.000 almas, en donde no hay más que pinos y no se cria ni centeno, paga á razón de 11'22 pesetas por habitante; Palencia paga 12'01; Segovia 10'34; Santander 16'39; Valladolid 13'35; Toledo 11'42, y Burgos 12'76.

Y aun todavía se notan mayores desigualdades en los pueblos ricos ó de crecido vecindario, pues en ellos varían las cuotas individuales desde 1'7 pesetas hasta 6'14; con la particularidad de que los ricos pueblos de Málaga pagan 3'16; 6'14 los de Palencia; 1'07 Canarias; 3'55 Granada;

casos, los objetos muy notables. Hacen compañía á los encajes los bordados; los destinados al culto están en decadencia evidente.

El uso de las flores artificiales se remonta hasta los egipcios, los griegos y los romanos: en las excavaciones de Pompeya se han encontrado flores de seda, y los manuscritos del siglo dicen que las damas de los palacios las confeccionaban por sí mismas para sus trajes; desde el siglo pasado esta industria se ha convertido casi en un arte: si se trata de imitar pétalos delicados y ligeros, como los de la rosa, se hace uso de la batista, el tafetan y la seda, cuyos tonos son finos y aterciopelados, el pincel copia luego las medias tintas, para los tallos, los pistilos y los cálices, y para montar las flores, se emplean la seda, las plumas, la balena, el alambre, el cristal, la goma y la cera. De todo esto se encuentran maravillas en la exposición francesa. La primera flor, fué la primera necesidad de la primera mujer; no se encuentra pueblo alguno, por bárbaro que sea, donde no exista la afición á las flores. Casi tan general es la que en todas partes hay á las plumas, y también de esto se ven en la exposición francesa notables objetos.

No hay para qué decir, tratándose de una exposición en París, hasta qué punto lo son muchos de los vestidos hechos que se ven en ella; ocupan también el buen lugar de siempre los productos de la sastrería. Vastas salas están consagradas á la prenda con que los euro-

2'32 Murcia; 3'73 Valencia; y en cambio en Avila pagan 4'87; en Búrgos 4'40; en Logroño 5'21; en Soria 4'47; en Segovia 5'41; en Salamanca 5'20; en Valladolid 5'51.

En cuanto á pequeños pueblos, baste decir que hay muchos cuya cuota se eleva desde 7'82 á 17'27 pesetas por habitante.

¡Pobre país! Y aun hay hombres con tan poco sentido moral que se atreven á defender semejantes injusticias! Y aun hay quien se extraña de las quejas que formulan ciertas localidades! Y aun hay quien no halla justificada la creciente emigración de numerosas familias que, en busca de trabajo que les proporcione un miserable pedazo de pan, dejan el suelo patrio, donde no le encuentran! Y aun hay quien desde la opípara mesa del festin del presupuesto se atreve á afirmar que TODO VA BIEN, MUY BIEN, PERFECTAMENTE BIEN! Y aun hay quien asegura que nadamos en la opulencia, cuando el número de contribuyentes por territorial á quienes se han embargado bienes en dos años, asciende á 253.909!

¿Qué responsabilidad tan inmensa para los autores de los manifiestos revolucionarios y los individuos de las Juntas revolucionarias que forman parte de este gobierno!

peos cubren la cabeza; no hay medio de dar idea aproximada siquiera de la colección de sombreros de señora colocados en aquellas instalaciones provocativas, que las incitan á adquirir tan lindos objetos, de un peso específico infinitesimal con relación al dinero que cuestan y de volumen, á veces no mayor que la factura, su compañera inevitable. Para los hombres, justamente cansados de llevar sobre la cabeza el tubo de chimenea llamado sombrero de copa alta, hay muchas innovaciones en que escoger, empezando por la *gorra de familia*; así llamada porque se acomoda á cabzas de todos tamaños, continuando por la *gorra Jano*, que tiene dos caras, y acabando por el sombrero mecánico de *bolsillo* y el llamado de *vuelta al mundo* que puede tomar diversas formas, según las diferentes estaciones, sin que su peso exceda del de un *cloque*.

Pues o que nos ocupamos de la cabeza, aquí debemos hablar de peinados y de los postizos, que viene á ser lo mismo, puesto que por generosa que en este punto sea la naturaleza con las señoras, parece cosa decidida que no puedan contar para sus peinados exclusivamente con su propio pelo: la manía viene tan de atrás que, según cuentan los historiadores, las damas romanas empezaron tiñéndose el pelo para variar su color á capricho de cada cual, y acabaron afeitándose la cabeza para arreglarla á su sabor por medio de pelucas. El siglo actual desterró

Pero es preciso resignarse y no exalar ni una queja, porque la resignación es una gran virtud.

Sólo obrando así seremos virtuosos á los ojos de los conservadores.
¡Pobre país!

Termina el documento por el cual queda cesante el señor Aldecoa, con la frase sacramental que dice: «quedando muy satisfecho,» etc., etc.

Suponemos que será una pulla del señor ministro eso de *satisfecho*; porque á la verdad, si el satisfecho no significa *harto, empachado, ó cosa por el estilo*, las palabras con que termina la cesantía están en contradicción con las pronunciadas por el señor Romero Rebledo en las Camaras.

Cuentan los periódicos que anda de *ceca en meca* por el Sur de América, una niña de doce años, que solo mide sesenta centímetros de estatura y pesa doce libras: y que *sin embargo* habla con claridad y canta y recita oraciones y es muy cariñosa.

Comentario de un colega:

«Vea V.; y Toreno tan grande y tan gordo apenas sabe otra cosa que *cuidarse y hacer hipódromos.*»

Dícese que el señor Cánovas del Castillo irá este año á pasar una corta temporada en el establecimiento balneario de Santa Agueda.

Suponemos que por allí no andará la *filoxera*.

Es una *plaga* que, seguramente, no gustaría mucho á los banistas.

La *Política* dice que el partido his-tórico está invadido por la *philoxera*.

¡Y en qué ocasión! En el año de gracia de 1878, siendo ministro de Fomento el Sr. conde de Toreno.

D. Antonio Tejado, auxiliar segundo de la administración de correos de esta capital y que desde la edad de 15 años venia prestando sus servicios en dicha oficina, ha sido declarado cesante.

Esta es la recompensa que en nuestro país suele darse frecuentemente á los funcionarios públicos que, como

don Antonio Tejado, no procuran otra cosa que desempeñar con el mayor celo los cargos que se les confían.

Si el señor director general de comunicaciones quiere *desfacer el entuerto* que acaba de ejecutar, debe, sin demora alguna, acordar la reposición del señor Tejado.

La Diputación provincial, teniendo en cuenta que las asignaciones que disfrutaban sus empleados son modestísimas, acordó satisfacer el descuento que se les impone en los presupuestos generales.

Como se vé, cada día se van cercenando más las facultades de las Diputaciones.

En algo se ha de conocer que impe-ran los revolucionarios arrepentidos.

Nos escriben del Montijo, que el ayuntamiento de dicha villa ha nombrado agente de la administración municipal de consumos, á un individuo que ha estado en presidio dos ó tres veces.

No sabemos que cargo tendría allí, pero probablemente desempeñaría el de cabo de vara, á juzgar por los humos que gasta.

Lo que sí se nos asegura en la carta á que nos referimos, es que el individuo de que se trata apaleó hace pocos días en la plaza pública á un vecino honrado, y anteriormente estuvo á punto de cometer una «hazaña» mas grande, con el aperador de un amigo nuestro.

El vecino apaleado dió parte al juez municipal, y en el juicio de faltas que al efecto se celebró, condenóse á el agente consabido en 4 días de arresto y en las costas; pero á lo que parece, el arresto lo ha pasado en la plaza pública y en una taberna inmediata.

Cumplidos los 4 días, tan cómodamente como acabamos de indicar, el agente se ciñó de nuevo su sable y lleno de arrogancia y con aire de triunfo, pasó por delante de la víctima, á quien tocó con la punta del arma.

Parecía natural que el ayuntamiento del Montijo, en vista de estos hechos, de que está perfectamente enterado, hubiese resuelto privarse de los servicios de una persona que tales abusos comete; más en vez de hacerlo así se halla decidido, según nos dicen, á sostener-

la en su destino á todo trance. Sin duda al ayuntamiento no le parece bien proveer las plazas de dependientes de consumos en licenciados del ejército con buena nota, puesto que dá la preferencia á hombres que, en vez de reunir estas circunstancias, han *visitado* los establecimientos penales.

Dos palabras más y concluimos por hoy: si en los detalles que dejamos expuestos hay alguna inexactitud, estamos prontos á rectificarla; más si las cosas han pasado tal y como se nos refiere, antójasenos que alguno de los hechos de que se trata lo debe esclarecer quien tiene por las leyes el deber de verificarlo.

La langosta sigue haciendo de las suyas en nuestra provincia.

Es imposible que en ningún país haya tantas plagas como en el nuestro.

El 25 de Agosto se verificará en el gobierno civil de esta provincia la adjudicación en pública subasta de los acopios de piedra necesarios para la reparación de la carretera de Cuesta de Castilleja á Badajoz, seccion del límite de la provincia de Huelva á la venta de los Hocinos.

El tipo para la subasta es el siguiente:

Primer trozo 47.802 pesetas 39 céntimos.

Segundo trozo 50.368 pesetas 48 céntimos.

Tercer trozo 31.642 pesetas 59 céntimos.

Segun avisos de la administración económica, los tenedores de facturas del empréstito de 175 millones de pesetas, señaladas con los números del 18 000 al 18.999, pueden presentarse desde el 26 del actual de nueve á once de la mañana en la seccion de caja de aquella oficina, para el canje de dichos documentos por los títulos y resúmenes correspondientes.

El día 26 del corriente mes se verificará en la diputación provincial la subasta de los artículos y efectos que puedan necesitarse en el hospital de San Sebastian y casa de expositos durante el año económico de 1878 á 79.

Y el día 27 se subastarán en la mis-

ma diputación los víveres que se necesitan para el hospital y casa de expositos referidos, durante el citado año.

Los tipos para esas subastas son los mismos que sirvieron para las anteriores, en las cuales no se presentó postor alguno.

El 10 de Agosto se subastará simultáneamente en la intendencia militar de este distrito y en Llerena, el suministro de pan y pienso á las tropas del ejército y guardia civil estantes y transeuntes en aquella ciudad.

Un amigo nuestro nos ruega que demos cabida al siguiente artículo.

NECROLOGÍA.

Los antiguos solian señalar con una piedra negra ciertos días, como nefastos.

Y efectivamente; es innegable que determinados días son aciagos, ya para una nación, ó ya para una pequeña localidad.

El día 16 de Julio de 1878, siempre lo recordará el vecindario de Alburquerque con lágrimas en los ojos y llanto en el corazón.

En ese día ha descendido al sepulcro, á la edad de 54 años, D. Miguel Alcantú, médico titular de esta villa y ex-diputado á Cortes de las constituyentes del 70.

Modelo de esposos, de padres y de caballeros, siendo una de las eminencias médicas de nuestro país, prefirió venir á encerrarse en un pequeño lugar para vivir la vida modesta de la familia, á buscar la fortuna y los honores en los grandes centros, como hacen tantos otros que quizá no alcancen su talla científica.

Nació D. Miguel Alcantú en Madrid, en 1824 y cursó en el histórico colegio de San Carlos la carrera de medicina, viniendo á establecerse como facultativo á esta localidad en 1848, precedido de la justa fama de sus lauros académicos.

Hombre de abnegación grande, viósele por los años de 1855 á 1856 prestar su asistencia á un regimiento cuyos soldados, atacados del cólera morbo, vinieron de Badajoz á establecerse en el inmediato santuario de Carrion.

la mayor parte de estas, de lo cual vino á resultar que el pelo en bruto descendió á 8 francos el kilo: era la época en que no se usaban postizos más que en casos indispensables; del año 52 al 63 ya se pagaba el kilo á 20 francos; estendida luego hasta los confines de las provincias, la epidemia de los cabellos ajenos, el precio se ha elevado á 105 francos los en bruto y 160 los elaborados. En Francia, la Bretaña y la Auvernia proporcionan la mayor parte de material á los peluqueros: antes las aldeanas cambiaban sus trenzas por un pañuelo, una cinta, ó un objeto cualquiera de pacotilla; hoy conocen mejor el valor de esta riqueza natural y la ponen á subasta en licitaciones sumamente curiosas; las ofertas varían según las medias tintas y las calidades, una trenza vale por lo menos 10 francos; por algunas se dan 300 y aun 400; cuando son de un rubio claro natural muy puro, suelen pagarse á 1.000, 1.500 y hasta 2.000 francos el kilo. En Italia una sola cabeza suele dar un kilo de cabello; para reunir ese peso se necesitan 8 cabezas en la Auvernia, 8 en la Bretaña y 10 en Bélgica; los cabellos más gruesos son los de la Auvernia; los más finos y suaves de Bélgica, los más negros y más largos en Italia; los mejores, pero más descuidados, de la Bretaña; los cortados de cabezas muertas se rompen al trabajarlos; á pesar de eso, apenas basta el celo de las autoridades para evitar la explotación que se hace en los hospitales y

poner coto al peligro de ciertos contagios é imponiendo también respeto á los muertos. Caso verdaderamente fenomenal es la mujer española que, por pobre que sea, reduce á algunas monedas el adorno natural de su cabeza; pero no por eso deja de haber cabello de España en el mercado de París; las provincias del Norte, Galicia, Asturias, Santander y las Vascongadas, son pródigas en ofrendas de trenzas y matas de pelo á la Virgen; cuando se acumulan muchas en la capilla ó en los altares, pasan al comercio y de allí á la cabeza de las mujeres de mundo. Otra parte de los cabellos postizos procede de los basureros; entre las puas de cada peine queda diariamente una porción de cabello; pocas mujeres tienen la precaución de guardarle para utilizarle en su día; el mayor número le tira, los traperos le recojen de los depósitos de la basura y hay industriales dedicados á separarle y aderezarle; para que se forme idea de la cantidad que tiene esa procedencia diremos, que se calcula en una quinta ó sexta parte de la totalidad, y en 14.000 kilos el peso del cabello que, desde el lodo de las calles, va á servir de adorno á las mujeres. De tres años á esta parte el precio del cabello comienza á bajar. ¿Será que la coquetería femenina esté en baja? ¿será que la generación actual sea más peluda que la anterior? ¿será que decline la moda de los postizos? ¿será que la baja obediencia que les hacen la crin,

la lana y la seda, en estos tiempos en que la industria es tan poco escrupulosa, que se dedica, no ya á falsificar lo verdadero, sino lo falsificado.

Está despues la exposición de corsés, convertidos, desde la simple faja de tela con que las jóvenes romanas sostenían su seno, en una especie de coraza y á veces un cilicio antihigiénico, poderoso elemento de tisis y de otras enfermedades mortales; entre los objetos de uso íntimo, merecen también contarse las ligas, de las cuales hay exposiciones una variedad propia para satisfacer todos los caprichos; por fortuna hoy es esta una prenda reservada, de que ya no hace la mujer alarde, como en los tiempos de Eduardo III de Inglaterra, que ahora no habria tenido ocasión para fundar la orden de la Jarretiera.

Vienen despues botones de todos tamaños, de todas materias y colores, y luego cueros, curtidos, tafletes y calzado. Pocas elegantes del día sospechan que la forma del actual, es precisamente la que se usaba en el alto Egipto en los siglos más remotos; las pinturas que decoran los sarcófagos abiertos en este país, representan á los personajes con un calzado que seria rigurosamente de moda, si con él se presentaran hoy ante nosotros. En Oriente no se conocía la necesidad del calzado; en Esparta y Atenas, se llevaban los pies desnudos; así iban en Roma los Senadores; en Francia los zapatos eran cosa rara todavía en el siglo XI,

época en que figuraban como regalos de estima; cuando su uso se fué generalizando, la moda se apoderó de él y le dió las formas mas extrañas; pululan en las crónicas de la Edad Media las invectivas contra los zapatos imaginados en el siglo XII que eran de una extensión desmesurada con la extremidad anterior elevada afectando la forma de la proa de un navio y terminando en punta; en tiempo de Carlos VI la belleza de los zapatos se hacia consistir, no en la longitud, sino en la anchura, á tal punto, que se procuraba afectar forma circular. El calzado ha sufrido en cada época notables cambios, exigidos por los de las modas y las costumbres; á fines del siglo pasado la exageración llegó hasta el último extremo; por último, las botas y los zapatos destronaron á los esca-pines, los chapines y otras formas ya abandonadas. En el calzado de hombre poco hay que admirar en la Exposición, en el de señora, la novedad y la riqueza son extremadas. La moda de los zapatos bajos con correas de sujeción, pudieran hacer temer que estuviéramos en camino de volver á las sandalias ó cuando menos al zapato español, de seda, con galgas, compañero de la mantilla y mucho más arcaico que la botita francesa.

Alcantú era uno de los pocos caracteres dignos que existen en esta época, en que todo se subordina al poder del oro.

Humilde héroe de aldea, sus grandes servicios, sus relevantes méritos no encontraron la recompensa merecida, porque en España solo suelen premiarse los actos ejecutados entre el humo de la pólvora y el estampido del cañón, y pasan desapercibidos los hombres que, sin más armas que la ciencia y sin otro escudo que el deber, arrostran tal vez una muerte más segura que la que puede resultar en el fragor de un combate. Solo la gratitud de algunas almas nobles suele levantar un altar á los hombres de honor, tan raros en este siglo del positivismo.

Alcantú era un verdadero genio. Hombre de grandes conocimientos científicos, no sólo en medicina, sino también en las ciencias exactas y físicas y hasta en las morales y políticas, reunía á estas grandes dotes la no ménos inapreciable de una distinguida educación, de un bello carácter y de un ingenio parecido al del inmortal manco de Lepanto.

Tengo para mí que no curaba tantos enfermos con los medicamentos que recetaba, como con las frases de miel que les dirigía ó con los oportunos chistes que de sus labios brotaban, y es que como hombre de gran talento comprendía la influencia que ejerce la imaginación en el sistema orgánico. Sobre todo, los niños, que son refractarios á toda clase de medicamentos, se prestaban dóciles á tomar los que él les suministraba, sin duda porque almas más puras que las nuestras, sabían comprender mejor que nosotros, corazones gastados, los tesoros de ternura de aquel gran hombre.

Hasta aquí el médico. Veamos ahora al hombre en sus relaciones con la sociedad.

Si le consideramos dentro del círculo de la familia, vemos que no se contentaba con llenar sus obligaciones como esposo y como padre, sino que servía de amparo á sus parientes y á los de su esposa.

Menospreciando siempre el dinero, le vemos á la cabecera de los enfermos más pobres, no sólo prestándoles auxilios como médico, sino socorriéndolos con caridad evangélica.

El mejor elogio que de Alcantú puede hacerse, es decir que, como la generalidad de los hombres de talento y honrados, ha muerto pobre, después de 30 años de servicios en un pueblo de 2.000 vecinos, donde en varias ocasiones no ha habido otro médico titular que él.

Alcantú en política era republicano; le hemos visto y oído discutir en materias políticas y religiosas, y jamás sus labios pronunciaron una frase que pudiera herir ni lastimar en lo más mínimo al adversario ausente ni presente; y es que tenía las más bellas formas sociales; muchos hombres de Estado habrían envidiado su manera de discutir.

Para demostrar hasta donde rayaba, no ya su desinterés, sino su delicadeza, basta recordar que, elegido diputado en las constituyentes de 1870, con un ayuntamiento de amigos sujetos á su voluntad, adendándole el pueblo varias cantidades por sus servicios médicos, fué tan digno, que no se le ocurrió siquiera reclamar entonces una deuda tan legítima.

En 1854 y en 1868 él evitó que las pasiones que naturalmente surgen de esas tempestades morales que se llaman revoluciones, tuvieran en Alburquerque funestos resultados; así que ni una lagrima, ni una gota de sangre se vertió.

Tachado por su despreocupación en materias religiosas, ha muerto, sin embargo, como el más ferviente católico, no solo recibiendo todos los auxilios espirituales, sino dando consejos á su esposa, y lleno de una resignación cristiana.

El mismo marcó las horas que le quedaban de vida y su única pena en sus últimos momentos era el no poder ver á sus hijos ausentes; lo único que pedía á sus dignos compañeros era un medio de alargar algunas horas su existencia para cumplir este deber paternal.

Le conocimos cuando éramos niños, le hemos admirado siendo hombre, y hoy que tenemos la inmensa pena de haberle visto desaparecer en las insondables regiones de la eternidad, sólo podemos dedicarle estas líneas, harto desaliñadas, porque cuando se siente mucho la pluma no acierta á darle forma, al pensamiento.

Cuando ayer acompañábamos su cadáver á la última mansión, cuando veíamos á todas las clases sociales acompañando su féretro, cuando presenciábamos las lágrimas que todos vertían al verle pasar, se nos ocurrió esta idea.

Después de todo más vale este testimonio que dan los pueblos á los hombres honrados, que la fortuna mal adquirida.

E. S.

Alburquerque 17 de Julio de 1878.

GACETILLAS.

El 18 del actual concedió el Sr. Gobernador de la provincia, el permiso correspondiente, para las corridas de toros que han de darse en esta ciudad el 15 y el 16 Agosto próximo.

Los carteles se recibirán en uno de los días inmediatos y mientras llegan, anunciamos al público que los toros que han de lidiarse son de Benjumea y Varela y que están contratados Antonio Carmona y el Gallito con sus cuadrillas. Muy pronto se abrirá el abono de las localidades, en casa de Don Manuel Benito, Plaza de San Andrés 19, representante de la Empresa.

NI LUZ NI SILLAS.

¡Ay! quien viviera en Jauja; pues dicen que allí es de ver la luz que ponen de noche por doquiera ó por doquier.

Aquí el que sale de casa si es después de la oración, no se escapa sin romperse la crisma ó el esternou.

Esto sucede en las calles, que una vez en el paseo.... con la luz de los faroles se vé ménos ¡ya lo creo!

En San Francisco es palpable de física una verdad, que no tiene vuelta de hoja: Luz, más luz, oscuridad.

¡Señor Alcalde de mi alma, por el que murió en la cruz que en las calles y paseos pongan luz, luz, mucha luz!

¡Señor Alcalde, piedad para sus administrados; procure usted si es posible que estén mejor alumbrados!

¿Y ese señor de las sillas por qué no las quiere dar? ¿Teme acaso que haya algunos que se larguen sin pagar?

Señor Alcalde es preciso que á ese señor empresario le indiquen el miramiento que al público es necesario.

Si es que no tiene bastante con un miopé sintero que ponga dos ó tres mil ó que los reduzca á cero.

Las sillas deben estar para el que quiera o uparlas, en el sitio de costumbre en lugar de amontonarlas.

Por hoy señor empresario no digo «esta boca es mía» pero si llega á ocurrir lo que ocurrió el otro día.....

H. ASE WAMP.

Está acordado adquirir nuevo instrumental para la música del Municipio. Falta le hace.

Es grande el número de personas que diariamente visita la galería de figuras eléctricas del Sr. Glode.

En la corrida que se dará el día 23, sólo se matarán dos toros y otros dos serán capeados.

Los precios son: 6 reales la entrada de sombra y 4 la de sol. Nos parecen algo caritos.

La Ilustración española y americana.— Hemos recibido el núm. 26 año 22 de esta acreditada revista.

Contiene la Crónica general por D. Manuel Fernandez Bremón.—Las memorias de un setentón, por D. Ramon Mesonero y Romano. La quincena parisien, por Fernandez de los Rios.—Un artículo de la Exposición universal, por D. Alfredo Escobar.—Otro de costumbres del siglo XVII, por D. Julio Monreal y otros trabajos de conocidos escritores.

De los notables grabados que ilustran dicho número, citaremos los siguientes:

Exposición universal: fachada de la seccion de Rusia en el palacio del Campo de Marte. Pabellon español de Agricultura: instalación de frutas y legumbres.—Sala llamada La Gruta en el pabellon español de agricultura.—Nueva máquina para fabricar manteca en quince minutos.—Navarra: establecimiento balneario titulado «Baños nuevos de Fitero.» En los alrededores de la Exposición, (apuntes del álbum de un artista.)

Administración, Carretas 12, Madrid. Se remite un número gratis á los que lo pidan.

«Biblioteca del constructor, del industrial, bellas artes, obras públicas y ciencias exactas.» Director, D. Marcial de la Cámara, Valladolid.—Sumario de las entregas 55 y 56.

SUPLEMENTO.—Seccion doctrinal: Arqueología, antigüedades de Andalucía.—Apuntes histórico-artísticos de las principales catedrales de España: Iglesia catedral de Burgos, (continuación). Capillas. Impresiones de viaje: Roma, (continuación). El Vaticano, capítulo 3. Capilla Sixtina.—Sistema penitenciario: Construcción de cárceles, prisiones celulares (continuación).—Seccion bibliográfica: Construcción general.—Anales de la Construcción y de la Industria: Sumario del número II.—Obras antiguas y modernas, nacionales y extranjeras.—Seccion de Variada des Fiesta conmemorativa.—Tramvia.—Orígenes del teléfono.—El fonógrafo y el teléfono combinados.—Premio de honor.—Traslacion.—Mercados de fábrica y hierro.—Catedral de Leon.—Congresos internacionales.

Acompañan de la obra «Los Diez libros de Arquitectura» de M. Vitruvio Polion, la Lámina 43, Templo de la Fortuna viril; la 44, Detalles del cornisamento, capitel y basa del mismo; la 45, Planta del Foro de Pompella.

De la «Colección legislativa» se distribuyen los pliegos 33, 34, 35 y 36 del Tomo II.

Se ha repartido el núm. 14 del año XII del acreditado periódico del bello sexo *La Guirnalda*, cuyo sumario es el siguiente:

Historia del luto.—Revista de modas, por Doña Elisa S.—¿Por qué está soltero Juan? (novela) por D. E. F. Hurralde.—La costurera, por D. C. Hernando de Pereda.—El calor y el frío, por John Tyndall.—Mujeres pintadas, por Shakespeare en sus dramas por X. X.—Epigramas, por Don G. Cerrageria.—Miscelánea.—Triángulo de palabras.—Charada.—Advertencias.—Labores.—Modas.—Conocimientos útiles.—Anuncios.

Edición de labores.—Pliegos ordinario y extraordinario de dibujos para bordar, por D. J. Magistris.—Explicación de los bordados.

Edición de modas.—Figurin de traje de paseo en el pliego extraordinario.—Descripción de éste, por D.ª Elisa S.

Esta publicación reúne condiciones muy ventajosas al bello sexo, pues reparte preciosos pliegos de dibujos para bordar, como también figurines iluminados y patrones cortados que son muy útiles y convienen mucho á las señoras que deseen vestirse por sí mismas.

La recomendamos á nuestros lectoras.

La suscripción á *La Guirnalda* cuesta 24 rs. trimestre. Administración Barco 2 duplicado, tercero.

El Arte español.— Hemos recibido el número 89 de este apreciable periódico.

He aquí el sumario.

Revista de Madrid, la exposición del figurin, otro referente á la exposición de París, uno titulado El Bazar, suelto, etc.

Administración Olivo 37, 4.ª derecha, Madrid.—Precio de suscripción, 6 rs. trimestre.

Ungüento Holloway.—Disenteria, diarrea y desarreglo de los intestinos.—Siempre que en los casos de disenteria ó diarrea se ha frotoado el abdomen vigorosamente, dos ó tres veces al día, con el Ungüento Holloway, se ha obtenido prontamente un grande alivio y el seguir con dicho sistema de tratamiento unido á la aplicación de cataplasmas calientes formadas de salmuera ha dado por resultado invariable la curación del mal. Mientras dure

el ataque, la dieta deberá componerse de leche y alimentos farináceos. Las sustancias sólidas, las frutas y los vegetales deberían evitarse cuidadosamente hasta tanto que los síntomas alarmantes se hayan desvanecido, ante el uso juicioso de este Ungüento refrigerante y correctivo.

En la segunda decena de Julio, se han registrado en este Juzgado municipal los nacimientos y defunciones que marca el adjunto cuadro.

NACIDOS.		MUERTOS.	
VARONES.	MUJERAS.	VARONES.	MUJERAS.
8	15	13	12
Total nacidos 23.		Total muertos, 25.	

Badajoz 21 de Julio de 1878.—El Juez municipal, Francisco Paez de la Cadena.

DILIGENCIAS LA UNION EXTREMEÑA.

La Administración de esta empresa hace presente al público, que desde primero de Agosto próximo se cobrará á los viajeros que circulen por esta línea sobre los precios actuales, el 15 por 100 para el Estado.

¡¡¡YA LLEGÓ!!!

el surtido de abanicos a la tienda mas flamante del Castellano Constante, Aduana, 13, Badajoz.

Los hay de todos los precios y de todos los países; no hay surtido igual en toda la capital.

En óptica no hay quien compita, porque tenemos surtido abundantísimo para todos los grados de vista cansada, miope y operada de cataratas, ahumados para evitar la fuerza del sol.—Niveles de aire, brújulas, barómetros, termómetros, microscopios para semillas, minerales y botánica, cuenta hios, útiles á los Vistas de Aduanas y comerciantes, medidas de 10 y 15 metros, anteojos de larga vista, gemelos marinos de tres cambi gemelos para teatro, pesa lícores, vino, leche y legua y todos cuantos artículos pertenecieran á este ramo.—Se compone toda clase de anteojos.—Hay armaduras de oro, plata, concha, búfalo y acero.

Perfumeria estrangera, artículos especiales para el tocador, jabones Opopanax, Velontine, Gold Gream, Tridace ó lechuga, de su verdadero inventor Violet, perfumista de París.

Artículos para escritorio, hay 500 cajas de plumas en 30 cortes diferentes, papel y sobres de todas novedades, bisuteria y artículos para viaje, como sacos, maletas, carteras de varios tamaños é infinidad de otros artículos.—Bastones, sombrillas, antucas, paraguas y juguetes de todas clases.

Cuenta con elementos para poder vender mas barato que nadie.—Tienda del Castellano Constante, Aduana, 13, esquina a la del Granado.—Badajoz.

ALMACEN DE HIERROS Y MADERAS DE JOSÉ LASSO DE LA VEGA, calle de Sta. Lucia núm. 4, Badajoz.

Este establecimiento conocido con el nombre de ALMACEN DE SANTA LUCIA, es el único en su clase bien surtido en Extremadura.

Hierros, sartenes y calderos, hoja de lata, cazos, palas de hierro, estano, plomo, zinc, puntas francesas, cobre, metal amarillo, chapas de hierro, telas metálicas, eribas y cedazos de todos números, mecha para barrenos, ornillas para fogones, cola superior, muelles para muebles, pesas del nuevo sistema, y cemento romano.

En maderas hay de caoba, nogal, palo santo, cedro, flandes en varios largos anchos y gruesos, de pino portuques de todas clases tanto aserradas, como redondas, vigueria y otros varios artículos.

Todo traído directamente y comprado en buenas condiciones permiten á su dueño competir en precios con Sevilla, Málaga y Lisboa.

La casa tiene tarifas impresas y se las mandará á quien lo solicite para saber mas pormeros y precios.

Para una señora sola ó caballero se cede una sala baja con su alcoba amuebladas: darán razon en la calle de Gobernador número 29.

Mechas para minas de la fabrica titulada Santa Maria, de los Sres. Faustino Caro, Ortega y compañía.—Linares.

Depósito en Badajoz, calle del Pozo, núm. 39.

Imp. de la viuda de Arteaga.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres. No. 5.

VENTA A PLAZOS;

DESDE 10 REALES SEMANALES

BADAJOS.—San Juan, 32.

Un año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Pidense catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Dirección general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.—MADRID.

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria, 1.

BILBAO, Arenal 18.

VADIZ, Columela 20.

JORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.

GORONA, Real 18.

GERONA, Plaza de la Constitución 10.

HUELVA, Concepción 12.

LERIDA, San Antonio 9.

MADRID, Carretas 35.

MALAGA, Duque de la Victoria 1.

PALMA, Bolsería 18.

SEVILLA, O'Donnell 5.

SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39.

TARRAGONA, Bajadere i Misicordia 4.

VALENCIA, Mar 53 y 55.

VALLADOLID, Acera de San Francisco 24.

ZARAGOZA, Alfonso I.º 41.

PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa Maria.

FARO, Santo Antonio do Alto 34.

LISBOA, Praca de Loreto 6 y 7.

OPORTO, Formosa 355 y 357.

PONTA DELGADA, Valverde 61.

Agujas á 4 rs. 80 cts. docena.—Hilos de lino y algodón, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

ASMA

CATARRHO, OPRESION, TOS, PALPITACIONES

NEURALGIAS

JAQUECAS, DOLORS DE ESTOMAGO

y todas las afecciones de las vias respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR.

y todas las afecciones nerviosas, se curan inmediatamente con las PILDORAS ANTI-NEURALGICAS del Dr. CRONIER.

Farmacia LEVASSEUR, 23, rue de la Monnaie, en Paris.—Madrid: Agencia franco-española, Sordo, 31.

Ponductor en Badajoz, D. J. Jimenez.

ANISINE MARC célebre antineuralgico ruso. DR. JOCHEL SON, inocuida perfecta, quita en minutos los más fuertes dolores ineludibles etc.—Exigir la firma.—Paris, 39, rue Richer.—Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor 22 rs., en Badajoz D. J. Jimenez.

ACIDO SALICILICO

Para la conservación del VINO, de la CERVEZA y de los ALIMENTOS

SCHLUMBERGER & CERCKEL, 26, rue Bergère, PARIS

Unicos concesionarios del privilegio KOLBE y de HEYDEN

REUMATISMOS, GOTA y NEURALGIAS

Curacion radical en 24 ó 36 horas con

EL SALICILATO DE SOSA SCHLUMBERGER

INFORME DE LA ACADEMIA DE MEDICINA: Las curaciones con el Salicilato de sosa son innegables: entre 53 casos de reumatismos agudos, solo uno ha tenido mal éxito: Cesan los dolores lo mas tarde en el espacio de tres dias.—Este remedio cura instantáneamente: las neuralgias, jaquecas, lumbago, ciática, cólicos hepáticos.—Precio 14 r. (Con dos ó tres cajas se curan completamente).

MAL de PIEDRA y GOTA AGUDA curadas con el SALICILATO de LITINA. Precio 22 r.

LAS PASTILLAS SALICILADAS

Curan las afecciones de la garganta, constipados; precaven el crup y la angina. Caja 10 r.

POLVOS de SALICILATO de QUININA para curar las Fiebres

POLVOS de ALMIDON SALICILADO

Contra las picazonas de los niños y contra la transpiracion desagradable.

FALSIFICASE el SALICILATO DE SOSA (Schlumberger). La pureza sola del producto asegura la curacion. Precaverse de las falsificaciones.—Exigir la marca SCHLUMBERGER y la firma CHEVRIER, farmacéutico, Paris. Diploma de honor.—Medallas de oro y plata 1876-1877.

CURACION

DE LAS ENFERMEDADES DEL PECHO.

POR LOS PETOS

VIVIFICOS DE MODESTO ABEL.

GRAN DESCUBRIMIENTO POR LAS CIENCIAS MÉDICAS



Aplicacion al pecho de los petos VIVIFICOS DE M. ABEL por los médicos más afamados de todas las capitales de España, Francia, Inglaterra y Alemania, para la curacion de los callos crónicos, bien la ringeas ó de los bronquios, bien pulmonares, la opresion y dolor del pecho, las disneas y dificultades de la respiracion, las toses gástricas, las convulsiones de la tisis pulmonar y la calentura tibia.

Una continuacion de seis dias puesto sin que nada moleste y a tere la piel por delicada que sea.

Se encuentra en tres tamaños, uno para personas mayores, otro para personas mayores, otro para niños de pecho; los primeros á 26 reales, los segundos á 16 y los terceros á 12 en toda España.

Depósito único en Badajoz, Botica y Droguería, San Juan, 37.

MAGASIN DES DEMOISELLES.

Publicase el 10 y 25 de cada mes, por entregas grande in-8.—Año 34.

Grabados de Modas y modelos de Tapiceria coloreados; Aguadas; Grabados en negro; Novedades para piano y Canto; Albums de labores; Hojas de Confecciones; Conchete y Redecilla; Patrones; etc.

El Magasin des Demoiselles gracias á las importantes reformas, introducidas en su publicacion, es hoy el mas elegante, el único que dé mensualmente un trozo de música y reuna el doble atractivo de un periódico literario interesante y un periódico de modas completo, enteramente independientes unos de otros.

Precio para España 80 reales. (Las suscripciones se hacen por un año empezando el 1.º Enero.) cada año forma un precioso libro, para las jóvenes pues la parte literaria está especialmente esmerada, habiendo sido premiada varias veces su Director por la academia francesa.

También se admiten suscripciones separadamente á cada edicion: Edicion del 10, 53 rs.—Edicion del 25, 35 rs.—Se suscribe en la administracion de este periódico.

ENFERMEDADES DE LAS MUJERES.

Tratamiento (sin necesidad de reposo ni régimen) por Mad. Lachapelle, maestra partera de las enfermedades de las mujeres, inflamaciones, úlceras, consecuencia del parto, desatregio de los órganos, causas frecuentes y a veces ignoradas de la esterilidad, de la languidez; palpitaciones, debilidad, enbueble, maestar nervioso, enflaquecimiento y de un gran número de enfermedades reputadas incurables. Los medios de curacion que emplea Mad. Lachapelle, á la vez sencillos é infalibles, son el resultado de asiduos estudios y observaciones practicas. Consultas, de 3 á 5, 27 rue Monthabor, en Paris, cerca de las Tullerías.

NO MAS FUEGO

50 años de buen éxito.



El linimento BOYER MICHEL, de Aix (Provence), reemplaza el fuego sin dejar la menor huella, sin interrumpir el trabajo ó sin inconveniente alguno. Cura siempre las coxeras recientes y antiguas, los equinocis, mastuduras, alcances, molestas, debilidad de piernas, etc. Paris, DORVAULT, 7, rue de Jouy. Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, á 22 rs.

Badajoz D. J. Jimenez.

CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tes, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Seis cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estano para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tes negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 rs. á 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del método especial y tostado que fue importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que da cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la variedad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tes y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si merecen estos productos la marcada preferencia que les concede hace un gran número de años.

A LOS BAÑISTAS.

Ricardo Pereira Americano y hermano, la fieros de primera clase en la playa de Espinho (Portugal) ofrecen sus servicios á todas las personas que quieran favorecerlos; también se ocupan de buscar casa á las familias que deseen arrendarlas y alojamiento en los hoteles, contestando á vuelta de correo cualquier encargo que se les haga.